

693084

la muy especialmente en la zona centro-sur, como una proyección más de la labor de nuestra Universidad". Hicimos votos porque los antropólogos de Concepción puedan cumplir ampliamente sus deseos.

GUALTERIO LOOSSEN

Erismos Navales Chilenos, por Nautilus. 1970.

El distinguido oficial de marina que es don Carlos MacKenney, hoy en retiro, tras una activa jornada en la Armada de Chile, en el reposo forzado de la ciudad mediterránea que apasiona sus aficiones, sus impulsores y sus sueños, vuelve sus ojos al mar. Bajo el seudónimo de Nautilus escribe estos *Episodios Navales Chilenos*, que tienen por objeto exaltar momentos clásicos de nuestra historia, en la cual ésta aparece engrandecida por el mar, por el valor, la audacia, la grata del marinero de guerra de Chile. En el fondo de cada uno de estos cuadros, tras el velero o el destructor, sobre la cubierta de los barcos, entre el humo de los quinchenarios, aparece el Océano, como un misterio de infinitas sorpresas, como un camino del futuro.

No es el de Nautilus una historia de nuestra marina de guerra. Su mismo título lo aclara: se trata de episodios, es decir acciones o partes integrantes de una acción principal; o incidentes, sucesos entrelazados con otros que forman un todo o conjunto, según las acepciones que da el diccionario. Situada en este plano, no podemos tratar la obra de Nautilus como una historia naval de Chile, si exigirle por lo tanto el rigor científico, el avalúo y crítica de las fuentes de información, la cita documental o bibliográfica, notas y todo

el demás aparato eruditio que prescribe una obra de ese género.

En cambio ¡oculto colorido, cuanto conocimiento del tema, que sugiere tantas interesantes nubes lo que debería llegar a ser nuestra Marina Mercante!

Comentando el libro, Hernán del Solar, crítico literario de *El Mercurio*, (29-IV-1970) decía: "El desenvolvimiento histórico de nuestra marina de guerra se halla diseñado con pulcritud de lenguaje, con un conocimiento muy hecho de sus vicisitudes, con buen sentido de selenidad, y una amenidad que da ritmo fácil a su lectura. Todo esto no es trabajo que esté al alcance de simple profesor de buena voluntad. Nautilus ha encuadrado lo suyo con notable atención y ha ido expresándolo con sistemática maestría. Su libro no es uno más acerca de tan importante materia".

Después de las hazañas de nuestros primeros tiempos navales, donde destaca brillante la figura de Cochrane, asistimos a las jornadas marítimas de la guerra con la Confederación Perú-Boliviana, después a las campañas navales del 72. Nada de ditirambo, de exageración. Nautilus es sobrio, justo; solícitamente enfoca el episodio, despiarrando sobre él, para grabarlo, regueros de bat.

Hay aquí escuetas biografías de O'Higgins, Cochrane, Prat, Lynch; los héroes guerreros, y también de marinos de los tiempos de paz; el piloto Pardo, el almirante Victor Oelkers Stoker. El desenvolvimiento de la marina de guerra en nuestro siglo y en las últimas décadas decimonónicas atrae la atención del autor; hay aquí una descripción e historia chilena de la Isla de Pascua; del papel de la marina en la revolución del 91; la célebre regata de veleros de 1961, ganada por el buque

Revista Chilena de Historia y Geografía N° 139,
Stgo., 1971, p. 256.

Episodios navales chilenos [artículo] Fernando Campos Harriet.

Libros y documentos

AUTORÍA

Campos Harriet, Fernando, 1910-2003

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Episodios navales chilenos [artículo] Fernando Campos Harriet.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)